

*Alors que monte la prise de conscience du péril environnemental, les obstacles à une nouvelle mutation écologique des sociétés contemporaines restent massifs et les modalités alternatives peinent à s'imposer.*

### **Une société écologique difficile à mettre en oeuvre**

Les politiques actuelles sont souvent impuissantes à apporter des réponses et selon le contexte (conflits armés, perte du pouvoir d'achat, insécurité, immigration ...) sont enclines à remettre en cause des principes écologiques déjà édictés ou à les placer au second plan, à l'instar du pacte vert européen. Les parties de gauche, voire au centre, tentent d'esquisser les traits d'une société écologique avec plus ou moins de réalisme, freinés par l'économie libérale dans laquelle nous nous trouvons de fait et qui appelle à une composition avec les autres états européens. Le GIEC dispose maintenant de suffisamment d'éléments scientifiques pour que le public soit sensibilisé à l'écologie et à l'environnement.

### **Les transformations au niveau territorial**

Nos idées, nos institutions ne sont pas à la mesure des défis actuels, ni la morale, ni l'éthique, ni la technique ne nous sauveront seules. Nous avons cependant l'espoir d'y parvenir par la transformation des façons d'agir en commun dans les territoires pour les affaires communes.

Nous disposons d'un patrimoine théorique et pratique, les idéaux d'émancipation prennent une portée inédite, on réapprend le monde commun qui n'est pas constitué que d'humains mais aussi d'un environnement qui nous est fondamental.

Le territoire en transformation qu'Ar Nevez défend implique de refonder la vie démocratique et l'économie dans cette perspective élargie.

### **Les temporalités**

Si les ateliers territoriaux se préoccupent du futur, ils exigent d'abord une compréhension fine du présent. Les temporalités dans l'action d'accompagnement d'Ar Nevez comprennent les facteurs suivants :

- Étude des 5 ans du passé, 5 ans vers le futur,
- Et sur le plus long terme, 15 ans, une aide à éclairer une action beaucoup plus conséquente et à éclairer un présent intergénérationnel proche.
- Rien ne remplace l'expérimentation directe et la mise en commun. L'action ne pourra se résumer à des productions de rapports que l'on laisse pour la plupart dans les tiroirs mais à changer les récits en actions, en associant la société civile, les corps intermédiaires, les organismes de formation, les producteurs et décideurs.

### **Objectif : se mobiliser dans la mise en action.**

Plus que le contenant, c'est le contenu qui comptera, en privilégiant la diversité et l'intergénérationnel pour assurer l'inscription dans la longévité en se réinventant constamment.

Les solutions locales se construisent par les rencontres croisant tous les métiers pour sortir de nos silos et aligner nos pratiques professionnelles sur nos engagements citoyens. La boussole des objectifs de développement durable s'appuyant sur des échanges de

solutions concrètes peut être un bon instrument pour choisir son cap de passage à l'action, et ceci au niveau macro, mezzo ou micro.

### **La démarche d'Ar Nevez se structure**

Plusieurs partenaires fondateurs ont rejoint ce qui était un projet en 2020, mais qui est aujourd'hui un dispositif établi qui vient de répondre à l'appel à projets de la Région Bretagne "Mobiliser Bretons et Bretonnes pour la transition". Ces partenaires relèvent de la société civile : entreprises, établissements d'enseignement supérieur de recherche, territoires et associations. L'animation de l'écosystème Ar Nevez est assurée par une association nouvellement créée. La qualité scientifique est garantie par les partenaires académiques, notamment UniLaSalle, Sciences Po Rennes, École des mines de Saint-Étienne, CNAM (chaire de prospective et de développement durable).

### **Conclusion**

Après les ateliers du Val de Rance et de Sud Vilaine, Ar Nevez confirme sa volonté d'accompagnement des territoires. C'est bien à l'échelle des territoires et en application des principes de gouvernance multi-niveaux et de subsidiarité active que les ODD (Objectifs de Développement Durable) peuvent être un facteur d'accélération du passage du récit à l'action.

Notre but : l'épanouissement d'une société humaine dans une approche partagée et respectueuse des principes écologiques.

Je reste marqué par l'expression de Bill McKibben, journaliste et militant écologiste américain, lors de son intervention en Californie, avec cette citation révélatrice de notre préoccupation majeure actuelle : « Avant même de nous trouver à court de pétrole nous pourrions nous retrouver à court de planète »